

# EL ECO de Orihuela

DIARIO DE LA TARDE

ÓRGANO DEL PARTIDO CONSERVADOR EN ESTE DISTRITO

## PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Orihuela una peseta al mes.  
Fuera, 3'50 pesetas trimestre.  
Anuncios y comunicados á precios convencionales; pagos adelantados.

## NO SE PUBLICA LOS DIAS FESTIVOS

Redacción y Administración, calle de Santa Lucia.  
No se devuelven los originales.

## Observaciones Meteorológicas

Presión atmosférica, a las 8 mañana 759'5, mm.  
—Temperatura mínima, 14'9°. —Id. máxima sombra, de ayer 29'0°. —Fuerza y dirección del viento; brisa S. O. —Estado del cielo nuboso. —Pluviómetro 0'0 m m.

AÑO IV

Sábado 28 de Septiembre de 1912.

NÚM. 851.

## RESUMEN DE AYER

La huelga de ferroviarios se agrava. Se dice hanse suspendido las garantías constitucionales en Barcelona.

### EL PROBLEMA CEREAL

## HISTORIA DE UN GRANO DE TRIGO

En verano de 1906, se encontraba en el extranjero de vuelta para su país un español que en el camino quedó sorprendido y admirado al contemplar una pequeña parcela de una variedad de trigo, especialmente extraño por su forma y gran tamaño de sus espigas. Pidió le regalasen o vendiesen algunas de aquellas espigas para llevarlas a su país como curiosa muestra, pero le manifestaron que no vendían ni regalaban ninguna. ¿Como pudo ingeniarse? No se sabe; pero el caso fué que compareció de vuelta a su casa con tres grandes y hermosas espigas de forma muy extraña. Parecían cada una de ellas una madre rodeada de una porción de hijas, ya que de la espiga principal sobresalían una porción de pequeñas espigas, todas ellas cargadas de redondos granos aunque algo más cortos que el trigo ordinario del país, y por más que pesaban algo menos al parecer, como eran más pequeñas, pesaban proporcionalmente casi igual.

Se desgranaron las tres espigas y tenían más de 150 granos de trigo cada una. Distribuyéronse los granos entre varios amigos y conocidos y a uno de

ellos le tocaron solamente dos granos, los cuales sembró en una maceta. Nacieron bien los dos, pero a los pocos días un gato, arañando la maceta, arrancó los dos pequeños granos, ya germinados.

Se plantaron nuevamente, y solamente uno se desarrolló bien. Se cultivó más por curiosidad que por otra cosa, y a últimos de invierno empezó a presentar un aspecto amarillo de mal cariz. Creyéndose sería la causa el ser la maceta excesivamente pequeña, se vació su contenido en un hoyo que se practicó en un campo, viéndose, al efectuar esta operación que no había tierra en la maceta, y que toda ella estaba llena con las raíces de la planta de trigo. Allí, pudiéndose desarrollar, creció de un modo extraordinario, y al poco tiempo empezaron a aparecer las espigas. Hasta 18 de éstas se contaron, pero al aparecer el color propio de los granos en sazón, los gorriones dieron cuenta bien pronto de todos los granos. Llegamos a tiempo, no obstante, para resguardar la planta con unos trozos de tela metálica y así pudimos salvar de la voracidad de los gorriones 66 granos justos y cabales.

Se sembraron estos en el campo al siguiente año, hacia últimos de Octubre cerca de otra plantación de trigo, al objeto de que los pájaros no hicieran como la primera vez, y de las 66 plantas salieron, según cálculo, más de 6000 granos; se regalaron a diversos amigos y conocidos una

porción de espigas y algunos puñados de trigo y los restantes se sembró a máquina a golpes de a grano cada uno y a distancia de un palmo uno de otro, naciendo así en ordenadas hileras casi todos los granos sembrados, que serian unos 4000, poco más poco menos. Al objeto de limpiar la tierra de hierbas nocivas y dar mejor cultivo, á últimos de invierno se le dió una labor de azada, pero como las plantas del trigo son muy parecidas a las que se trataba de arrancar, las mujeres encargadas de practicar esta labor, arrancaron la cuarta parte, aproximadamente de las plantas de trigo. Las restantes se desarrollaron muy bien, produciendo muchas y hermosas espigas, tan desarrolladas que, atrayendo la atención de las personas que las vieron, fueron muchos los que se llevaron bastantes plantas. Total que vinieron a quedar unos 27.000 granos para la cosecha del año siguiente.

Sembrados a mano a últimos de Noviembre de 1909, cerca de un camino que conducía a la finca sufrió el trigo un verdadero calvario; todos cuantos pasaban por allí se llevaban espigas, y con todo pudieron recogerse dos cuarteras y media de grano, que viene a ser aproximadamente unos dos millones setecientos cincuenta mil granos. Todo esto llegó a producir un solo grano sembrado en 1906, aún contando con los tropiezos y atropellos de que fué victima durante los años necesarios para llegar a es-

te resultado. La producción fué pues, del 100 por 1 por cada año.

Todos los años fué sembrado en terreno fértil, pero seco; pero en 1910 lo fué en terreno infértil, espeso y abandonado a sus propias fuerzas para probar el grado de fecundidad del mismo. Siempre la producción ha sido enorme, aunque como es natural este último año resultaron las espigas más pequeñas y menor el coeficiente de producción, apesar de que, comparado con el que hubiera resultado en el trigo ordinario en igualdad de circunstancias, fué también elevado y superior en atención al terreno y cultivo empleados. Hay que notar una circunstancia; la paja es semillena en su mayor parte y llena en el tercio superior, lo cual hace que este trigo no sufra del vuelco apesar del frío y de las humedades y huracanes tardíos, y no obstante, el peso de aquella comparada con el del grano, no guarda la proporción que es regular en el trigo ordinario; pues así como en este la paja de la cosecha acostumbra a representar los dos tercios del peso total de la cosecha, en el trigo que nos ocupa es al revés, pues el trigo de la cosecha representa los dos tercios del peso total; de manera que, así como en el trigo ordinario por cada cien kilogramos de trigo resultan doscientos kilogramos de paja, en el que nos ocupa por cada cien kilogramos de trigo apenas resultan cincuenta de paja, circunstancias de gran valor en la producción,

## SEÑORAS

Se confeccionan trajes para Señoras.—Modelos especiales en abrigos de Señora, corte Martí.—Grandioso surtido en adornos, plumas, lloronas, sprits, terciopelos y todo lo perteneciente al ramo de sombreros para señora.

FIGURINES PARA LA PROXIMA TEMPORADA RECIBIDOS DIRECTAMENTE DE PARIS  
COLECCION COMPLETA EN BORDADOS SUIZOS Y EN TRAJES TUL PARA BAILES DE SOCIEDAD

LAURA RICO BLANES San Isidro 17

ya que el grano es lo que avalora el precio de la unidad y esta resulta producida con menos abonos, ya que de estos pocos se gastan en la producción de paja comparándola con la del trigo ordinario.

Es de notar que un agricultor que ensayó una espiga recogida en el campo en cuestión obtuvo catorce kilogramos de grano, de manera que le ha producido cerca de dos mil por uno. No se puede pedir más a una variedad de trigo que dá cuando menos el cien por uno y con poca tierra y poco trabajo llena el granero, sueño dorado del que cultiva las tierras.

Hasta aquí un extracto de los artículos que publicó el año pasado la interesante ilustración agrícola de Barcelona «El Cultivador Moderno». Como sea que aquél dió motivo a numerosos ensayos practicados por diversos agricultores, con los cuales en su casi totalidad se han conseguido resultados que ponen en evidencia, la superioridad de dicha selección de trigo, en otra edición del periódico daremos cuenta de los mismos, por entender que el asunto reviste gran interés para el aumento de la producción cereal en nuestro país.

JUAN DE CAMPOS.

## CRONICA MADRILEÑA

Hoy no cabe hablar mas que de la lamentable pérdida de la amada Infanta Doña Maria Teresa.

No es hacer elogios de un difunto, porque hoy está en primer término el público de Madrid, que sentía por la egregia victima un verdadero cariño, adquirido por su bondad, por su sencillo trato y por su inagotable caridad; así es que ese

pueblo que tanto quería a la finada, manifiesta públicamente ese amor con sus lágrimas y con exclamaciones de dolor.

¿Qué diré de su infortunada Madre? Para ella deben ser nuestros mas tiernos afectos que la hagan comprender que hay un pueblo generoso que comparte sus tristezas y que de ese hondo sentimiento del dolor participamos todos. ¡Pobre Reina que tanto ha hecho por la Nación, que ha sido el ejemplo de Madres y que no ha recogido en los dos conceptos, mas que agudísimos dolores! Pero aun se conserva en la tierra española ese espíritu de raza que sabe amar lo justo y lo bueno y estas cualidades convienen, encajan en esta martir, que tantos beneficios ha prodigado y tantas lágrimas ha enjugado; eso la hace merecedora de que rodeandola de un verdadero cariño le sirva este de lenitivo de su cruel pena. No queda pues mas que el dulce recuerdo de la que fué la querida Infanta Maria Teresa para quien elevaremos a Dios nuestras oraciones y a quien también pediremos por su infortunada Madre para que se mitigue su dolor.

Ante este suceso, todos los demás, aun siendo importantes, se empequeñecen.

J. R. de Huidobro

## EN EL TEMPLO DE LA MERCED

Mañana tarde terminará el solemne novenario que en honor de Nuestra Señora de las Mercedes se celebra, en noches consecutivas, en el templo dedicado a la Santísima Virgen, bajo tan simpática advocación.

La nota saliente de estos religiosos cultos, son los sermones que viene predicando el distinguido orador sagrado Sr. Marti-

nez Balsalobre, cuya fama como tal se dilata hoy por diversos países, en los que ha dejado huellas imborrables y acrisoladas pruebas de sus excepcionales dotes.

A fuer de periodistas serios, no nos gusta prodigar inmerecidos elogios, con el fin de preparar reputaciones dudosas; pero tampoco podemos escatimarlos, cuando con estricta justicia los merece la persona a quien hayan de dirigirse, máxime si abona al juicio subjetivo abrumadora mayoría.

El Sr. Martínez Balsalobre se encuentra en este caso.

Dotado de un talento nada común, enriquecido por ilustración vastísima, que ha podido completar con sus continuos viajes y largas residencias en variados países, donde ha ejercido su sagrado ministerio con igual éxito, para lo que ha tenido que adaptarse a las exigencias locales, el Sr. Martínez Balsalobre produce creaciones admirables que deleitan al numeroso público que llena el templo, ávido aquel de escuchar su autorizada palabra.

Entre las muchas cualidades que avaloran las composiciones de este eximio orador sagrado, sobresalen dos que caracterizan sus discursos, por lo menos los que hemos, tenido el gusto de oírle, y les dan extraordinario realce, cuales son, la sencillez en las formas y la naturalidad en la expresión; pero aquella noble sencillez, rayana en la sublimidad, y aquella difícil facilidad que hace imaginar al que le oye ser capaz de hacer otra tanto, a pesar de lo que, «sudet multum, frustra que laboret, ausus idem»; acompañadas de cierta unción evangélica que subyuga al auditorio y lo tiene pendiente de su palabra.

Y queremos pasar por alto

otras, tales como la amenidad en el relato, la rotundidad en las razonamientos, la lógica en las deducciones, la oportunidad en las citas, la discreción en los ejemplos, la gallardía en los ademanes, lo castizo del lenguaje, la unidad en el conjunto y los rasgos frecuentes de su vasta ilustración y profundos conocimientos que de vez en vez deja escapar, cual brillantísimos fulgores, sin abusar jamás de este recurso, para que no pueda tacharse de que presume alardear de erudición intempestiva.

Por eso todos gustamos de oírle; y el templo y la plaza, por lo menos hasta donde alcanza el eco de su potente voz, se llena todas las noches de un heterogéneo auditorio; del que forma parte lo mismo el docto que el ignorante, el creyente que el descreído, el que comprende más o menos lo que dice y en ello puede deleitarse, y el que no encuentra otro atractivo que la contemplación de sus correctos ademanes y el sonido agradable de su voz.

Satisfecho puede estar el señor Martínez Balsalobre, y de hecho nos consta que lo está, de las muestras de consideración y deferencia, bien que muy merecidas, que le viene tributando el pueblo de Orihuela; y a la vez, nosotros aprovechamos esta nueva ocasión de enviarle desde estas columnas nuestro respetuoso saludo y nuestra más entusiasta felicitación.

## Hojeando periódicos

«La Epoca» ocupandose de la huelga de ferroviarios recuerda los trabajos de los revolucionarios para llevar los obreros a los asociaciones sindicalistas y así mismo recuerda los halagos del Gobierno para dichas asociaciones lo que le hace ex-

clamar «¡El Sr. Canalejas puede sentirse satisfecho de su obra!»

«A. B. C.» en una crónica del Dr. Franco Franchi su corresponsal en Roma, asegura no se celebrará el Consistorio anunciado.

«La Correspondencia de España» publica amplia y detallada información acerca de la huelga de ferroviarios.

«El Universo» discutiendo acerca de la situación política actual dice es casi unánime entre los prohombres liberales la aspiración de derribar a Canalejas y es unánime entre todas esas huestes el deseo de que la situación liberal se consolide en el Poder durante el próximo año de 1913 llegando los más exaltados a proponer y desear que el partido conservador sea excluido de los consejos de la Corona.

«El Correo Español» comentando un juicio crítico de «La Tribuna» sobre un libro de Isaac Muñoz titulado «La Conquista de España por la raza semita» llama la atención de los periódicos católicos acerca de las propagandas de los judíos y de la precisión de contrarrestarlas.

«La Correspondencia militar» dice que precisa la acción mancomunada de todos frente a la huelga de ferroviarios no reduciéndose la sociedad española a una platónica adhesión al gobierno sino a una acción más positiva como sería entre otras la prestación general, completa y gratuita del grandísimo número de automóviles que hay en nuestro país a fin de emplearlos en el transporte de tropas correspondencia y viajeros.

«El Mundo» informa ampliamente a sus lectores acerca del desarrollo de la huelga de ferroviarios.

«Diario Universal» comenta algunas de las proposiciones presentadas en el Congreso socialista que tienden a romper los estrechísimos moldes en que dicho partido parecía encerrado.

«El Debate» dice que el Sr. Canalejas a pesar de lo por el dicho no ha demostrado en la cuestión religiosa ni mesura en el lenguaje ni lentitud en el procedimiento.

«La Tribuna» publica amplia información acerca de la huelga de ferroviarios.

## CRÓNICA RELIGIOSA

Los solemnísimos cultos (pocas veces igualados, nunca superados) que con asistencia numerosísima de fieles, tanto que la Iglesia resulta pequeña, se vienen celebrando en el templo de la Merced, terminaran mañana.

A las 7 será la misa de Comunión general y el ejercicio de la tarde (rosario, sermón, novena, gozos) comenzará a las 5: terminado el cual, la imagen de María de las Mercedes saldrá

en procesión por las calles de costumbre a cuyo acto asistirá la banda municipal de música y a su entrada en el templo se cantará una magnífica salve.

—Mañana noche se celebrarán las siguientes procesiones, suspendidas el pasado domingo a causa de la lluvia.

La de la imagen de la Virgen de la Salud patrona de la calle del Pintor Agrasot desde la Iglesia de San Juan hasta el arco de dicha calle y la de la Imagen de los Dolores desde la Iglesia de Sta. Justa hasta la ermita situada en el camino de Cartagena.

—Solemnísimo y sumamente concurrido como no se había visto en muchos años resulta el Quinario que las RR. PP. Capuchinos en unión de la Tercera Orden celebran en su Iglesia en honor de su Seráfico Padre San Francisco de Asís.

La capilla de música del reputado profesor D. Carlos Moreno realizada con escogidas voces de la comunidad muy ajustada, y reforzada notablemente por el valioso concurso que le prestan el distinguido tenor de esta Santa Iglesia Catedral D. Monserate Caldán y el aventajado joven D. Francisco Bonifás.

No menos concurrido que los anteriores promete verse el próximo domingo día 29, en que predicará el R. P. Eugenio de Valencia guardián del Convento.

Por la mañana, la comunión general es a las 6 y media y por la tarde la función empieza a las 4 en punto.

Hemos sabido que el día 6 de Octubre último domingo del Quinario, en sustitución del M. R. P. Melchor de Benisa a quien causas imprevistas le impiden venir a predicar como estaba anunciado, se ha confiado el sermón de tan solemne día al sabio canónigo de esta Santa Iglesia Catedral Muy Ilustre señor Dr. D. Mariano Olmos.

## Aguntamiento

Sesión supletoria celebrada hoy

Preside el alcalde y asisten los concejales señores Pescetto, Carrio, Iborra, García Murphi, Cárcelos, García Balaguer, Franco y Román (D. Carlos).

MAQUINAS PARA LAS RECONOCIDAS COMO LAS MEJORES



COSER Y BORDAR DEL MUNDO POR SU PERFECCION SON

PF AFF Y WERTHEIM

De venta en el establecimiento de muebles de

CARMELO SUBIELA

ORIHUELA.

PIEZAS y agujas para toda clase de máquinas de coser y hacer medias.

Se aprueba el acta acordándose conste el sentimiento de la Corporación por el fallecimiento de la Infanta María Teresa.

García Murphi dice que el arreglo de la Glorieta se ha hecho con gran economía gastándose muy pocas pesetas.

Pescetto réplica que se ha repetido el milagro de los panes y de los peces.

García Murphi intenta contestar; más se le olvida y calla.

Se aprueba el extracto de los acuerdos adoptados por el Ayuntamiento en los meses de Abril Mayo y Junio.

Al reiterar el Sr. Pescetto su moción sobre incumplimiento de acuerdos municipales el Sr. García Murphi, pide se cumpla el relativo a precintos en los cables de la luz eléctrica a lo que se oponen los Sres. Pescetto y Román.

García Murphy se ocupa de la plaza de Abastos y abandonamos el salón.

### SUeltos y Noticias

Ayer marcharon a incorporarse a sus Regimientos, los soldados que se hallaban gozando de licencia trimestral e ilimitada.

Nuestro querido amigo D. Félix Cánovas, ha salido para la ciudad Condal.

Mañana celebran su onomástico nuestro querido compañero de redacción Sr. Bambalere, y nuestro apreciable amigo y correligionario Sr. Torres Porcel.

Que tengan un feliz día.

Con el fin de hacer las compras de tejidos y pañería para la próxima estación de invierno, ayer mar-

chó a Barcelona nuestro particular amigo D. José Belda, dueño del acreditado establecimiento «La Campana»; y a Zaragoza, a proseguir sus estudios de medicina, su hermano D. Juan.

Está siendo visitadísima la galería fotográfica de Belda, con motivo de las grandes reformas que en ella ha introducido.

De Torrevieja ha regresado la distinguida familia del digno Juez de instrucción de este partido D. Gregorio León.

Nuestra bienvenida.

Hoy ha salido de esta, para su tierra después de permanecer unos días entre los Canónigos Srs. Esquer y Ferrer, Don Manuel Vigil Canónigo de la Catedral de Sigüenza el cual marcha encantado de esta región.

Lleve buen viaje.

### Papelería y Objetos de Escritorio

Juan Sansano San Pascual, 9. Orihuela.

Objetos para las escuelas.—Tinta negra-negra superior.—Plumas.—Portaplumas.—Lapiceros.—Cartapacios.—Papeles satinados y ordinarios.—Papel seda para bordados.—Recordatorios.—Papeles y sobres de todas clases.—Esquelas de funeral.—Timbres para oficinas.—Papel blanco para confiterías.—Papel manila para el comercio de tejidos.—Libreas.—Papel para la fabricación de flores.

Todo a precios baratísimos y en buenas condiciones para el cliente.

Globos de papel seda.—Se venden desde 80 centímetros de altura a 20 pesetas ciento.

NOTA.—Muy en breve quedará montada en forma la tienda y despacho

Imp. L. Zerón e hijos. — Orihuela

